



Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NUMERO SUELTO, 10" CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN BALLESTER. 32

AÑO XX

NUM. 914

Toda la correspondencia de Reducción di Jese al Director y la de Administración a Aquestín Racca.- Na se devuelven originales publicades y no publicades.

Presion de suscripción: En Palma 0.30 ptas, almes-fuera e la capital 100 pta, trimestre. Extranjero 5'00, ptas, año, Paquete de 30 números, 1.25 pta.

Palma de Mallorca 3 Septiembre de 1919

### Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará Junta general ordinaria y extraordinaria el próximo domingo día 7, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de mucho interés.-El Secretario, Antonio Negre.

### Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a la junta general ordinaria que celebrará el próximo sábado a las ocho y media de la noche para tratar asuntos importantisimos.-El Comité.

Se suplica la puntual asistencia.

# El conflicto del calzado sin resolver

Hasta la hora presente, que sepamos, 1 el Ministro de Abastecimientos no ha modificado su actitud en lo que concierne a la R. O. sobre gravámenes a la exportación del calzado. Ello se debe, sin duda, a los profanos en la materia que han alentado al Ministro para que mantuviera intacta la aludida disposi-

La citada R. O. equivale a la prohibición absoluta de exportar calzado a ningun país extrangero y en cambio facilita la libre salida de sus primeras materias, con lo cual no solo se impide la prosperidad de tan importante industria española, reduciéndola a su más mínima expresión, sino que con la salida de sus materias primas estas seguirán encareciendo sin conseguirse la baratura del calzado y los extrangeros las aprovecharán para la fabricación del suvo en beneficio exclusivo de su país.

Eso de matar un ministro una de las más prósperas industrias de España de una plumada, con el aplauso y parabien de la mayoría de españoles y de la gran prensa, nos hace pensar si aun vive nuestro país aquellos tiempos en que toda la producción se reglamentaba a las exclusivas necesidades del consumo

Todo el mundo sabe ya, menos los españoles, que el desarrollo industrial de las naciones es la base de su cultura y de su riqueza. Ved, sino, a Francia, Alemania, Inglaterra y los Estados Unidos que son las naciones más prósperas del mundo, debido a su industrialismo. En España mismo, las regiones más ricas y cultas son las que han sabido dar mayor empuje a sus industrias, como Cataluña, Vizcaya y Asturias. ¡Que concepto más equivocado se tiene en España del engrandecimiento

La limitación racional de la exportación para asegurar el consumo nacional nos parece lógico y justo, pero la prohibición de exportar lo que nos sobra sopretexto de abaratar el producto nos hace el efecto del que se suicida porque tiene exceso de salud. Un suicidio nacional son también esas medidas prohibitivas de poder vender fuera de España la producción que aquí tenemos en exceso. Para curar los males de

la nación nuestros doctores políticos siempre aplican el veneno por el remedio. De ahi que España sea un país pobre, atrasado y moribundo,

Por lo que respecta a Mallorca, isla esencialmente zapatera y que sufrirá un rudo golpe de quedar en vigor la mencionada R. O., entristece y abochorna el ver como periódicos de gran circulación reproducen artículos y dan lugar a otros con firma anónima sin más sustancia ni argumentación que el calzado se está caro y que por esto es acertada la disposición del ministro. ¿Acaso no ha subido todo en la misma o mayor proporción que los zapatos? ¿Que artículo se pone en venta hoy que no valga el doble de lo que valía antes de la guerra europea? Y ello se comprende. A consecuencia de dicha guerra ha venido un gran desequilibrio entre la tiqueza real y la riqueza ficticia. En el mundo hay falta de productos y sobra de dinero, y éste, mundialmente considerado, ha bajado de valor en la misma proporción que ha subido el de los productos útiles. La cantidad de productos existentes, siendo menor que antes de la guerra, vale todo el dinero existente siendo este mayor que antes de la guerra. De ahi que hoy se pague tres por lo que antes valia uno, sin que hayan valido para nada las tasas impuestas a las mercancias.

Desarrollar, pues, la producción, intensificarla es la solución del problema. Ponganse los salarios al nivel del coste de la vida del obrero y la cantidad de productos al nivel de las necesidades del consumo y el problema de las subsistencias, en general, estará resuelto. Donde hoy se produce mucho también se gana mucho y no existe problema. Este solo tiene existencia real donde falta la actividad industrial y agricola, donde, por restricciones u otras causas, no hay creación de riqueza positiva. ¿Qué harán las Baleares ante la restricción de su actividad industrial que supone la aludida R. O.? Se desmembrará su riqueza, se cerrarán sus fábricas, quiebrarán muchos industriales, emigrarán los obreros y se empobrecerá el pais. ¿En beneficio de quien? ¿De los consumidores de zapatos? Si, pero no de los españoles, sino de los extranje-

right for an it by any inching an

ros que darán impulso a sus industrias con nuestras primeras materias y con nuestros obreros.

Este será el bien que habreis hecho a nuestra provincia y a España los que sin conocimiento de causa habeis apovado y aplaudido al Ministro de Abastecimiento en su loca disposición sobre el calzado. El tiempo se cuidará de darnos la razón.

Después, cuando se toquen en Maliorca las consecuencias de esa pérdida de riqueza, tal vez para siempre, los mállorquines lloraremos como mujeres por no habernos sabido defender a tiempo como hombres. Es lo más probable.

### Arriba con el boicott

Si, arriba trabajadores en la lucha contra la intransigente Compañía explotadora de los tranvias. Cada día que pasa sin resolverse el conflicto sirva al pueblo para redoblar su esfuerzo y hacer más efectiva su acción contra los intereses de la orgullosa y despótica Compañía. El odio feroz que esta siente contra la Casa del Pueblo y contra stodo lo que significa asociación obrera enjendre también el odio en los proletarios y brote noblemente de su pecho en formidables llamaradas. Ya que la Compañia quiere guerra, guerra tam-

bién con ella hasta pulverizar sus insanos egoismos. Causenos horror y asco al ver un tranvia conducido por esquiroles y prefiramos ir a pie antes que subir a él. Practiquemos el boicot con valentia, fe y esperanza y propaguemoslo a los parientes en nuestras casas, a los conocidos en la calle, a los amigos en el café, a los compañeros en la fábrica, en el taller y en todas par-

Dice la Compañía que no tiene huelga porque ya tiene esquiroles suficientes para el servicio, pero van cinco semanas de lucha y el servicio de tranvias no se ha restablecido. Además, el pleito no lo ventilan ya los huelguistas, sino la Casa del Pueblo y el público que simpatiza con el movimiento. La lucha es ahora del público contra la Compañía y de cada día es más acentuada y firme, pues en los tranvias no va una mitad de gente de la que iba normalmente.

Por mucha resistencia que tenga la Compañía no vencerá la de los trabajadores y perderá todo su dinero y se arruinará antes que los haga retroceder de su empeño. La consigna del boicot la cumplirà cada obrero asociado como cumple la suya el centinela de

guardia.

Seguid, seguid señores Socias y Esteva en vuestra soberbia feudalina que en la caja del negocio y en el dividendo de los accionistas será el reir.

Considerando:

Que esta sociedad es injusta porque divide a sus miembros en dos clases desiguales y antagónicas: juna, la burguesia, que poseyendo los instrumentos de trabajo, es ladelase dominante; otra, el proletariado que, no poseyendo más que su fuerza vital, es la ciase dominad**a**;

Que la sujeción económica del proletariado es la causa primera de la esclavitud en todas sus formas: la miseria social, el envilecimiento intelectual y la dependencia política;

Que los privilegios de la burguesia estan garantizados por el Poder politico, del cual se valen para dominar al e gas Tobasson His proletariado.

Por otra parte:

Considerando que la necesidad, la razóniv la justicia exigen que la desigualdad y el antagonismo entre una y otra clase desaparezcau, reformando o destruyendo el estado social que los. produce; he specially have also as less

Que esto no puede conseguirse sino transformando la propiedad sindividual o corporativa de los instrumentos de I viduos de uno u otro sexo.

trabajo en propiedad comun de la sociedad entera;

Que la poderosa palanca con que el profetariado ha de destruir los obstáculos que a la transformación de la propiedad se oponen ha de ser el Poder político; del cual se vale la burguesía para impedir la reiviadicación de nuestros derechos.

El partido socialista declara que tie--ne por aspiración:

1.º «La posesión del Poder político por la clase trabajadora.

2.º La transformación de la propledad individual o corporativa de los instrumentos de trabajo en propiedad colectiva, social o común.>

Entendemos por instrumentos de trabajo la fierra, las minas, los transportes, las fábricas, máquinas, capitalmoneda, etc.»

3.6 «La organización de la sociedad sobre la base de la federación económica, el usufructo de los instrumentos de trabajo para las colectividades obreras, garantizando a todos sus miembros el producto total de su trabajo y la enseñanza general cicatifica y especial de cada profesión a los indi-

4.º La satisfacción por la sociedad de las necesidades de los impedidos por edad o por padecimiento.

En suma: el ideal del Partido Socialista Obrero es «la completa emancipación de la clase trabajadora; es decir, ·la abolición de todas las clases sociales y su conversión en una sola de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados e inteligentes.

El Partido Socialista Obrero considera necesario para realizar su aspiración obtener las siguientes medidas políticas y económicas:

#### **Politicas**

Abolición de la Monarquía.-Libertad de la Prensa. - Derecho de manifestación, de petición, de reunión y de asociación. -- Derecho de coligación.

Confederación republicana de fas nacionalidades ibéricas, reconocidas a medida que vayan demostrando indudablemente un desarrollo suficiente, y siempre sobre la base de que su libertad no entraña para sus ciudadanos merma alguna de los derechos individuales ya establecidos en España y de aquellos que son ya patrimonio de todo pueblo civilizado.

Seguridad individual. -- Inviolabilidad de la correspondencia y del domi-

Imposibilidad de suspender las garantías constitucionales.

Reforma electoral: a) Sufragio universal para ambos sexos a los veintiún años y con sólo seis meses de vecindad, garantizando el secreto del voto, haciendo desaparecer las trabas que se oponen a la presentación de candidatos, convirtiendo en servicio oficial y gratuito la fe notarial. b) Representación proporcional.

Derecho de iniciativa y referen-

Igualdad de derechos para el desempeño de cargos públicos para hombres y mujeres.

Retribución de todos los cargos elec-

Supresión del Senado.—Idem de las Diputaciones provinciaies.

Supresión de los ejércitos permanentes y armamento general del pueblo.

Derecho exclusivo de las personas de condición civil para desempeñar los cargos de ministros.

Prohibición de ocupar cargos civiles y electivos a los militares.

Supresión del presupuesto del clero, confiscación de todos sus bienes y disolución de todas las órdenes religiosas.

Justicia gratuita,—Jurado para toda clase de delitos .- Abolición de la pena de muerte.—Inamovilidad de los funcionarios judiciales, mientras no se llegue al nombramiento de los magistrados por elección.

Revisión del Código de Justicia militar.-Actuación de la Justicia militar sólo en tiempo de guerra y para los delitos militares cometidos por militareg.—Igualdad civil y politica para los individuos de uno y otro sexo.--ldem de los hijos legítimos e ilegítimos.-Ley del divorcio, conseguido con sólo el deseo de una de las partes.

Responsabilidad criminal efectiva de los patronos en los accidentes del trabajo, cuando sean debidos a incumplimiento de los reglamentos del trabaio.

Supresión del juramento para toda clase de actos.

Enseñanza gratuita, técnica y laica en todos sus grados.

#### Económicas

Jornada legal máxima de ocho horas de trabajo para los adultos.-Prohibición del trabajo de los menores de diez y seis años y reducción de la jornada de trabajo a seis horas para los de diez y seis a diez y ocho años. Descanso de un día y medio por semana (semana inglesa) a y vacaciones anuales de dos semanas por lo menos.

Salario minimo legal.—Salario igual para los obreros de uno y otro sexo.

Prohibición: del trabajo a domicilio de las mujeres y en las labores que les sean nocivas, física o moralmente: at a Walter, it against a

Inspección del trabajo, con interveneión de las Sociedades obreras, mediante delegados retribuídos por el Es-

Establecimiento del seguro obligatorio contra los accidentes del trabajo. enfermedades, invalidez, vejez y paro forzoso.

Leyes relativas a la higiene y seguridad en el trabajo.-Leyes de protección a la infancia.

Reglamentación del trabajo en las prisiones.

Abolición del trabajo a domicilio. --Reforma de las leyes de inquilinato y deshaucio. Casas para obreros.

#### Pinancieras

Nacionalización del Banco de España. — Abolición de todos los impuestos indirectos.--Impuesto progresivo sobre las rentas y beneficios mayores de 3.000 pesetas. - Tributación de las tierras y solares, no por lo que producen, sino por lo que deben producir.-Abolición de la Deuda pública.--Política arancelaria en el sentido de libre cambio. - Nacionalización de las minas, aguas minerales, arsenales y medios de transporte.

### Programa municipal

Salario mínimo y jornada máxima de ocho horas para los obreros y empleados del Municipio.

Abolición de los impuestos indirectos.-Impuestos sobre el aumento del valor debido a la urbanización. - Abolición de las subvenciones de carácter religioso.

Elección de alcalde por los concejales. - Autonomia integral político-administrativa. -- Lavaderos y baños públicos gratuitos.—Cantinas escolares. .-Proporcionar trajes a los niños que asistan a las escuelas municipales,-Creación de parques escolares y protección a las colonias escolares.

Asistencia médica y servicio farmacéuticos gratuitos

Albergue y alimentación a obreros transeuntes. Casas para ancianos e inválidos, con la obligación de establecer en ellas todo lo necesario para la educación profesional de los inválidos. -Casas de maternidad para los hijos de las obreras durante las horas de trabajo.

Creación de Casas del Pueblo, Municipalización de los servicios.

Todas y cada una de las medidas enumeradas representan conquistas parciales, paliativos que nos vayan capacitando para realizar nuestro objetivo fundamental: la posesión del Poder político y la conversión de la propiedad en colectiva o común.

### EL LOCK-OUT

#### La ceguera burguesa

La burguesia y la clase patronal, fijó su pensamiento en impedir que los obreros se organicen o, ya estos organizados. dificultar que cosechen el fruto de su unión-el mejoramiento de las condiciones en que trabajan,-recurre a procedimientos para ella misma dañosos.

En cambio, si los burgueses no se metieran con los trabajadores al tratar éstos de unirse, no habría en los obreros asociados el espíritu de represalía que domina a los perseguidos y que se convierte en huelgas tempranas o en huelgas de mucha duración.

Lo mismo ocurre con los lock-outs o despido general de obreros, propies

Los patronos han acudido a este sistema para destruir la organización obrera. y para oponerse a sus reclamaciones. ¿Pero han logrado alguna de las dos cosas? No. Fuera de España han vencido muchas veces los obreros g los patronos que han recurrido al lock-out.

Además, el uso del lock-out tiene para los patrones dos consecuencias funestas; una generalizar y avivar el espíritu de clase en los obreros y otra demostrar una de las principales afirmaciones que los socialistas hacen.

Afirman los socialistas que en el presente régimen una minoria pequeña es poseedora de los instrumentos de trabajo, y que esta posesión le permite tener en sus garras los medios de vida de la inmensa inavoria de los lindivíduos; y dicen los socialistas que para que esto último no ocurra es necesario expropiar a dicha minoria de los instrumentos de trabajoi y socializarlos, convertirlos en propiedad de todos.

Pues bien: el lock-out prueba la exactitud de ellas, y si triunfa lo prueba con mayor fuerza todavia.

Los patronos al recurrir a él dicen a los obreros.—Despedidos ahora de todos los talleres o de todas las fábricas da ver donde trabajais? Y si no trabajais za ver como vosotros y vuestras familias cofrom buy. Who still name to

Si los obreros po tienen una fuerte organización, no triunfan, por que no tienen donde emplear sus brazos, y por tanto, donde ganar para alimentarse; vénse obligados a entregarse a sus explotadores o a morirse de hambre.

Asi como los obreros son echados a la calle por los patronos, y carecen de talleres donde ocupar sus brazes, ven lo cierto que es que unos hombres, los menos, son dueños de los instrumentos de trabajo, y al mismo tiempo, de los medios que para vivir necesitan los obre-Tosileb Har belong in Section bisk

Por lo que expuesto queda puede verse que procede ciegamente la clase patronal al oponerse a la obra de mejoramiento y emancipación de la clase trabajadora.

Estas continuas huelgas que vienen desarrollándose es el comienzo de la lucha de clases, lucha que no acabará mientras los que trabajan no reciban el valor del producto de su trabajo, mientras que los instrumentos de trabajo no sean propiedad común de la clase traba-And the delign to the figure

Es inútil que el Gobierno Espanol y

toda la burguesía obstaculicen el camino progresivo emprendido por los proletarios, ni prisiones ni restricción de derechos, ni los falsos engaños impedirán el avance del proletariado. La misma burguesía con la multitud de atropellos que viene cometiendo con los obreros, no consigue desorganizarios, sino que tavorece grandemente a la formación de un ejército rebelde destinado a destruirla a ella misma.

La victoria de los oprimidos es hoy inevitable.

#### Ignacio Perratjans

(De la Juventud Socialista Palmesana)

### La Sangria de Marruecos

Otra vez en esta mil veces desdichada tierra se preparan otras matanzas de seres inocentes,

Otra vez el egoismo, (venciendo todas las demás pasiones porque es más fuerte que todas ellas juntas), representado por una cuadrilla de capitalistas se prepara, sin el menor escrúpulo de conciencia, a realizar nuevos derramamientos de sangre.

¡Todo por la Patrial, gritan los patrio: teros, y cubiertos por ese manto de hipocresia, arrançan violentamente de sus hogares a toda una falange de jovenes, y los lanzan por los terrenos áridos del Africa, para que sirvan de pastos a las ágilas y monteraces adictos del Raisuli, bandolero marroqui que, triste es decirlo, combate a las trogas españolas con armamento y municiones españoles, liconias del destinol Y si no, que la diga Romanones, ¿Verdade (...)

Otra vez se preparan nuevas operaciones, se hacen formidables preparativas, se ha enviado alli, a un nuevo general y todo eso hice presagiar nuevos derramamientos de sangre, como si no hastase la ya derramada, como si no bastaran los centenares de soldados que yacen insepultos en el tristemente célebre Barranco del Lobo y en otros lugares. Habra nuevos combates sangrientos, muchos morderan el polvo, e inmediatamente toda la prensa relatara con toda clase de detalles, los hechos. Se ensalgará a los oficiales muertos gloriosamente en el campo de batalla, se relataran, con todo lujo, los hechos realizados por los bizarros jefes, la prensa gráfica publicará las fotografías de todos ellos, se darán ascensos, pensiones, condecoraciones, etc., etc., y hasta creo que se levantarán monumentos ..... y w popre policy do... una tosca cruz dara cuenta de que alli yacen las victimas del egoismo.

¡Cuántas madres, hermanos y esposas llorarán la pérdida de esos seres queridos, que acaso eran el sostén de muchos humildes hogares, quantan maldiciones caerán encima de los culpables de esta sangria, que pacientemente sufre el pueblo español; in ana arquinem on to an

Hemos de civilizar, claman los grandes primates, y en España hay miles de analfabeton. Hemos de sembrar entre las kabilas la semilla del bien y en España se niega un trozo de pan a los humildes maestros y en cambio, se aumenta el salario a los curas, que son el obstaculo más grande que se opone al camino del progreso y de la civilización.

Civilicemonos nosotros, antes de meternos a redentores, en casa extraña.

S. Perratjans. (De la Juventud Socialista Palmesana.) 

# Carta célebre de un Teniente de Alcalde a un guardia rural

Ha llegado a nuestras manos la siguiente carta dirigida desde Ibiza por el Teniente de Alcalde conservador D. Miguel Bibiloni al guardia rural del Secar del Real, el cual documento reproducimos intacto por creer que el mucho valor político, gramatical y literario que contiene constituyen una joya digna de darle publicidad. He ahi el documento:

«Ebise 14 Agosto de 1919.

Apreciado Juan Cuanet Rulal paso adecirte que el dia de San Bernardo que no setire por la tierra ninguna clase de covetes ni nada que pueda perjudicar trajes ni molestar a nadie y tambien te digo que cuando esten asentados la familia que tu no te lejas de hellas porque no esten molestados y si hay servicio de otra clase que lo hagan los otros guardias y espero y creo que me entenderas del todo y deseo yo que mis amigos políticos y particulares esten contentos del todo tanto el dia de San Bernardo como el día del bayle y lo diras esto al que importa. Soy S. S.

Miguel Bibiloni

hojo del todo

y lo puedes decirio a D. Anronio Marcus que vo digo todo esto porque lo sepa todo y las demas ordenes que tienes de mi y Soy A. A. S. S.

' Minuel Bibiloni

y adios todos Juan Juanet Rulal del Se-

y adios Señor Sobrino mio>

MUJERES: No compreis harina de D. Cayetano Bonnin ini pan en ninguna panaderia que se la compre a él.

### A los jóvenes obreros

Jóvenes obreros, jóvenes productores, a vosotros os dedico este pequeño trabajo, para ver si os levantareis altivos y potentes y hundireis, de una vez para siem re en el abismo a este régimen burgués y carcomido, brutal y represivo, que está haciendo convulsiones en un mar de sangre y lágrimas, que el mismo ha hecho derramar durante los cuatro años de guerra bárbara y cruel...

Si, juventud, esa guerra fue provocada y sostenida por esa estúpida e hipogrija burguegia; pero la conciencia humana amunte de la justicia, irradia en la actualidad, con vivos destellos y alumbra con gran potencia el gran charco de sangre derramada por esa masa inconsciente e ignorante. Ante tal especuaculo los hombres buenos se horrorizan viendo tanta sangre y piden un nuevo régimen en el que no se repita tanta barbarie.

Al fin han sabldo comprender los obreros que en el campo de batalla no defendian su pan, sino el poder de sus verdugos para asegurarles una eterna opulencia.

Juventud, jóvenes, sols escarnecidos y atropellados; no se os considera como ciudadanos; sois una fracción despreciada; con vosotros sólo se cuenta para la

guerra fratricida; para la mina, para e taller; para la fábrica, etc., etc.; sois como un monton de carne que contiene algo utilizable para el burgués, para el explotador opulento, quien después de extraida la sustancia que abundantemente le suministrais, os arroja con desprecio, cual trasto viejo al muladar y os obliga a sufrir toda clase de calamidades por el pacto del hambre.

¡Todo esto sois jóvenes, todo esto eres, oh juventud, y mucho, muchisimo más, sólo por que tu quieres, por tu cobardía e ignorancia!

No extrañeis jovenes obreros, que con estas causas v las expuestas en otros artículos, podais adelantar gran cosa.

Es preciso, ante todo, abandonar los vicios, en primer lugar el juego, en donde va a parar el dinero, la salud y el sustento de vuestros educadores padres; si, compañeros, a todos los jóvenes viciosos desearía que llegasen estas palabras de un joven que detesta todos los vicios y pertenece a las ideas avanzadas, ideas estas que antaño se creian utopias y en la actualidad son

No escribo estas líneas, queridos lectores, para demostrar mis pobres aptitudes literarias, no. Al escribir, sólo guía mi débil pluma el hacer ver a los jóvenes la gran necesidad que hay de abandonar todos los vicios y sobre todo ese maldito tapete verde, para demostrar el mal camino que siguen, y, al mismo tiempo, decirles que el Socialismo excluye de sus doctrinas toda clase de malos hábitos.

Venid, venid, paes, jóvenes; no vacileis un momento en acudir a engrosar nuestro valioso ejército, en donde encontrareis ancho campo para batallar y una gran biblioteca llena de obras y folletos de sociologia a nuestra disposición, la que os proporcionará medios para extirpar el mal estado de esta sociedad en que vivimos y vuestra maldita ignorancia.

¡Viva el Socialismo!

Antonio Bauzá De la Juventud Socialista»

### Muestras de avance

Bien se conoce que se acercan los bolchevlquistas. Lo que me lo demuestra más es la conducta del capitán Cerdá de la Guardia Civil, que viendo, seguramente, que pronto caerán aqui los pedestales de la burguesía, como ya cayeron los de Rusia, Austria, etc., dicho señor está haciendo las prácticas de «motorman» para estar prevenido el dia que llegue el triunfo de la clase trabajadora. Aunque creemos no ha sido del todo oportuno en escojer los momentos actuales para su aprendizaje.

Pues, burgueses todos, tomad ejemplo de dicho capitán. En vez de perder el tiempo para desorganizar a la clase. trabajadora, aprovechadlo aprendiendo un oficio ú otro para el día, que no está muy lejos, que se realice el triunto de la revolución social en España, en el cual se adilicarán aquellas hermosas maximas de Cárlos Marx que dicen: «quien no trabaja no come.»

Aubriel Campomar

OBRERO: No compres "La Ultima Hora, ni protejas a nadie que la compre.

The state of the s

tim 8-7 skin dayen:

# Boycot a la Compañía de Tranvias

Los que suscribimos nos comprometemos formalmente a no ir en tranvia durante un año si antes no se ha resuelto digna y favorablemente a los obreros la huelga de los tranviarios.

(Continuación) Guillermo Sureda, José Castell, Guillermo Bujosa, B. Simonet, Antonio Pons, Salvador Pardo, Juan Berga, Guillermo Mulet, Ignacio Ramis, Bartolomé Pardo, Maria Martorell, Antonio Martorell, Esteban Pico, Gaspar Valls, Maria Valls, Andrés Cirerol, Bartolomé Amengual, Bartolomé Morey, José Sanchez, José Reus, Sebastián Gayá, José Payeras, Nicolás Colóm, Miguel Gelabert, Agustin Fuster, José Campins, Jaime Bonnin, José Batista, Francisca Gallart, Ana Gallart, Miguel Salvá, Concepción Cantabariana, Miguel Frau, Maria Alomar, Ana Nicolau, Tomás Serra y familia, Miguel Ramis y familia, Francisco Cabotá, Simón Fullana, Guillermo Torres, Juan Bibiloni, Jaime Mas y familia, Jaime Salamanca y familia, Concepción Petid Juan Bosch, Francisco Canals, Juan Roca, Juan Vanrell, Catalina Petid, Jerónimo Más, María Noguera; Lucia Riera, Ramón Tomás, Catalina Riera, José Vanreil, Antonia Riera, Antonio Ramonell, Damian Ramonell y familia, Ierónimo Más, Antonia Soler, Jaime Canavas, Franco Arbona, Francisco Terrasa, Antonia Ginestra, Matías Noguera, Bernardo Matas, Francisca Canovas, Miguel García, Magdalena Más, Bernardo Moner, Bartolomé Torres, Jaime Salas, José Cabot, Pedro March, Miguel Estrades, Pedro Mercadal, Bartolomé Feliu, Paula Soler, Pedro Oliver, Jaime Cañellas, José March, Antonio Llinás, Miguel Trobat, Andres Llull, Juan Trobat, Sebastian Avella, Carmen Llobera, Francisco Estrades, Cabriel Borras, Juan Coll, José Borrás, Juan Juan, Andrés Juan, Catalina Borras, Josefa Ramis, Antonio Pujol, Juan Villalonga, Pedro Noguera, Antonio Sitiar, Guillermo Canals, Simon Salmar, Luis Fullana, Gulllermo Quetglas, Juan Pons, Pablo Garau, Jaime Roca, Antonio Mayol, Margarita Arrom Gabriel Comas, Eleuterio Santamaria, Catalina Segui, Juan Martorell, Antonio Sabater, Juanita Muntaner, Margarita Llopis Jalme Morey, José Sahater, Ramon Sabater, Juan Sabater Simón Gener, Jaime Llinás, Andrés Amengual, Francisco Mito, Francisco Amengual, Antonio Martorell, Jaime Marcon, Antonio Castaño, Francisco Gómez, Margarita Quetglas, Magdales na Estada, Antonia Huguet, Barbara Quetgfas, Juanita Servera Maria Escandell. Juana Vaquer, Magdalena Rubi, Francisca Salom, Bartolomé Vaquer, Luisa Alou, Jalme Calafat, Catalina Oliver, Antonia Llabres, Juan Calafat, Antonia Marroig, Juanita Llabrés, Juan Fuster, Margarita Bosch, Maria Cala-14t, Antonia Calafat, Francisca Monjo, Rafaela Monio, Antonia Mas, Jaime Calafat, Juan Calafat, Francisco Miró, Cadina Salom, Jaime Bosch, Julian Llado, Damian Mandilego, Antonia Espa-

Pujol, Encarnación Lopez, Catalina Lopez, Maria Lopez, Maria Mari, Jorge Mandilego, Guillermo Bosch, Autonio Mandilego, Antonia Salas, José Torres, Vicente Alemañy, Maria Segui, Juanita Reinés, Miguel Alemañy, Antonia Espasas, Bernardo Espasas, Pablo Bosch Darder, Antonia Segui, Juan Casasnovas, Antonia Sastre, Gabriel Juan, Ramón C. Bibiloni, José Mandilego, Bernardo Mir. Matias Casasnovas, Barto-Iomé Bosch, Francisco Font, Gabriel Martorell, José Cambra, José Jaume, Jaime Vaquer, Sebastian Pujol, Josefa Bisbal Cirer, Juan Montaner, José Alonso, Diego Servera, José Porcel, Barto-Iomé Coll, Lorenzo Mulet, José Cabotá, Manuel Ginebroza, Sebastián Colóm, Bartolomé Tarrasa, José Riera, Vicente Font, José Bonet, Gabriel Verdu, Juan Ferrer, Alejandro Giles, Gabriel Campomar, José Riera Riera, Bartolomé Soberats, Gaspar Llinás Burgos, Juan Riera, José Puigrós, Juan Canals, José Carbonell, Juan Ferrá, Alfredo Donat, Jaime Vives, Jaime Riera, Melchor Salva, Antonio Fiol, Antonio Sabrafio, José Bonet, Gabriel Cerda, Juan Soberats, Juan Porcel, Bartolomé Barcelo, Bernardo Perpiña, Bartolomé Moll, Autonio Palmer, Miguil Tomás, Julian Marques, Juan Coll, Gabriel Fiol, Vicente Picornell, Antonio Abad, Jaime Soberats, Guillermo Orpi, Miguel Palmer, Salvador Raxech, Sebastian Juan, Lorenzo Casas, José Serrano, Maria Muñoz, Bernardo Segura, José Bartomeu, Antoniu Moisés, Juan Salvá, Pedro Gonzalez, Lorenzo Gil, Juan Coll, Pedro Amengual, Miguel Obrador, Miguel Santandreu, Monserrat Santandreu, Lorenzo Burguera, Juan Marcó Pons, Gerónimo Binimelis, Manuel Gómez, Bartolomé Borrás, Jacinto Valero, José Cabanellas, Mateo Más, Mateo Villalonga, Bartolomé Granados, Margarita Rubert, Coloma Ferragut, Miguel Borrás, Jaime Llabrés, Antonia Roselló, Fraucisco Tomás, Miguel Liado, Bartolomé Oliver, Andrés Segui, José Bonnin, Pablo Marco, Antonio Oliver, Pablo Io ver, Cristóbal Alzamora, Antonia Ramis, Juan Socias, Antonio Vich, Juan Rubi, Catalina Tomás Ferrer, Magdalena Ferrer, Magdalena Femenias, Francisca Torres, Antonia Abraham Gabriel Ferrer, Juan Bover, Automo Borrás, Antonio Munar, Juan Gomila, Bartolomé Llinás, Mateo Darder, Juan Mir Palmer, José Mari, Autonio Martin, Emilio Ridaura, Juan Ferrer, Juan Martorell, José Carbonell, José Suau, Jaime Orell, Pablo Soler, Bernardo Clar, Antonio Bibiloni, Pedro Pons, Juan Bordoy, Gabrief Vidal, Luis Fernandez Vives, Matias Morales, Miguel Bordoy, Lorenzo Sans, Juan Serra, Pablo Monserrat, José Giles, Francisco Riera, Bartolomé Tomás, Jaime Martorell, Antonio Brazales, José Gomila Enrrich, Antonio Fernandez, Catalina Tortes, Antonio F. Torres, Maria F. Torres, José Calatayud, Jalme Estarellas, Rafael Agusti, Magin Moranta, Bernardo Bosch, Nadal Serra, Juan Roca, Mateo Bernal, Juan Ripoll, Antonio García, Antonio sas, Maria Roca, Maria Lopez, Pedro | Truyols, Antonio Torres, Miguel Mulet, Lorenzo Llinás, Bartolomé Prohens, luan Prohens, Gabriel Mesquida, Gaspar Bonmati, Margarita Prohens, Angela Prohens, Maria Nadal, Sebastian Nadal, María Mercedes, María Martinez, Isabel Nadal, Luisa Pol, Alejandro Pou, Lorenzo Armengol, Luis Piñol, Andrés Más, José Llinás.

(Continuará)

## Relación de las cantidades entregadas para los metalúrgicos en huelga.

Suma anterior ptas. 6.550'70.

Agosto 27 .- El Desarrollo del Arte, ptas. 11460; id. 30.-El Progreso, 15'00; id. 30.-La Flor de la Intemperie, 1500; Id. 31.-Unión Cordelera, 20.00; Id. 31.-Unión Tipógrafica Balear, 7'00; Id. 31 .-- La Igualdad Sección de Taconeras, 4'00; Id. 31.-Sucursal de Albañiles del Secar del Real, 7'80; Id. 31.—Sucursal de Albañiles de Son Serra, 1895; Id. 31.—Centro del Albañiles de Palma, 5'75; Id. 31.-- Unión de Aserradores, 26'00; Id. 31.—De diferentes fábricas que integran La Algodonera, 1960; Id. 31.-Juventud Socialista, 3'05; Septiembre 1.º-Unión de Curtidores, 44'10; Id. 1.º - Centro de Albañiles de Palma, 4'25; Id. 1.º-Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 15'00; Id. 2.-Sucursal de Albañiles de Son Sardina, 22'00.

Suscripción voluntaria particular

Agosto 30.-M. R., 0'50 ptas. Juan Sastre, 0'50.

Recaudación extraordinaria de los metalúrgicos que trabajan a favor de los que están en huciga.

#### TALLERES

#### Fundición Mullorquina

Semana fecha día 10 de Agosto.---Producto de las cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, suma 186'00 pesetas.

Semana fecha dia 17 de Agosto.--Producto de medio jornal, 90.55 ptas.

Semana fecha dia 24 de Agosto.-Producto de medio jornal, 91'55 ptas. Suscripción voluntaria de un compa-

ñero. 10'25 ptas.

Total Recaudado en tres semanas consecutivas, 378'35 ptas.

### Castellet

Semana fecha dia 10 de Agosto.--Producto de las cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, suma 260 65 pesetas.

Semana fecha día 17 de Agosto.-Producto de las cuotas extraordinarias de un cuarto de jornal por asociado acordado por la directiva de La Metalúrgica por no haber trabajado más de cuatro dias en día semana este taller a causa de reparación, 66'30 ptas.

Semana fecha dia 24 de Agosto,-Producto de medio jornal, 133'85 ptas. Suscripción voluntaria de un compa-

ñero, 0'25 ptas.

Total recaudado en tres semanas consecutivas, 461'10 ptas,

#### Ferro-Carriles

Semana fecha dia 10 de Agosto. Total 800 ptas.

Producto de las cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 207'00 ptas.

Semana fecha día 17 de Agosto.-Producto de medio fornal, 88:50 ptas. Semana fecha dia 24 de Agosto.-

Producto de medio jornal, 91'55 ptas. Suscripción voluntaria, 27. 75 ptas.

Total recaudado en tres semanas consecutivas, 414'80 ptas.

#### Isleña Marítima

Semana fecha día 10 de Agosto.-Producto de las cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 178.75 ptas. Semana fecha día 17 de Agosto.-Producto de medio jornal, 90'85 ptas. Semana fecha dia 24 de Agosto.-Producto de medio jornal, 97'60 ptas. Total recaudado en tres semanas consecutivas, 367'20 ptas.

#### Cabrer y C.ª

Semana fecha dia 10 de Agosto.-Producto de las cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 73'25 ptas.

Semana fecha día 17, de Agosto.— Producto de medio jornal, 36'60 ptas.

Semana fecha dia 24 de Agosto.-Producto de medio jornal, 33 60 ptas.

Total recaudado en tres semanas consecutivas, 143'45 ptas.

Fábrica de leche condensada (La Payesa)

Semana fecha dia 10 de Agosto.--Producto de un jornal por asociado 20.10 ptas.

Semana fecha dia 17 de Agosto.--Producto de medio jornal, 10.05 ptas.

Semana fecha día 24 de Agosto.-Producto de medio jornal, 10.05 ptas.

Total recaudado en tres semanas consecutivas, 40'20 ptas.

#### C'an Más

Semana fecha dia 10 de Agosto.--Producto de un jornal por asociado, 8'50 ptas.

Semana fecha dia 17 de Agosto.--Producto de medio jornal, 5'00 ptas.

Semana fecha día 24 de Agosto.-Producto de medio jornal, 5'00 ptas.

Total recaudado en tres semanas consecutivas, 18 50 ptas.

#### Obradoi y Casasnovas

Semana fecha dia 10 de Agosto. --Producto de un joinal por asociado, 16:25 ptas.

Semana fecha dia 17 de Agosto. --Producto de medio jornal, 3'75 ptas.

Semana fecha dia 24 de Agosto,-Producto de medio jornal, 2'25 ptas.

Total recaudado en tres semanas. consecutivas, 22'25 ptas.

#### Gaspar Font

Semana fecha dia 10 de Agosto,-Producto de un jornal por asociado. 7:00 ptas.

Seniana fecha dia 17 de Agosto.-Producto de medio jornal, 1'75 ptas.

Semana fecha dia 24 de Agosto.-Producto de medio jornal, 1'75 ptas.

Total recaudado en tres semanas consecutivas, 10'50.

#### Mora

Semana fecha dia 10 de Agosto.-Producto de un jornal por asociado,

Semana fecha dia 17 de Agosto.-Producto de medio Jornal, 1'50 ptas.

Semana fecha dia 24 de Agosto,--

De un número de obreros metalúrgicos de diferentes tallères.

Semana fecha día 10 de Agosto.-Producto de un jornal por asociado, 48'00 ptas.

Semana fecha dia 17 de Agosto .--Producto de medio jornal, 22'85 ptas.

Semana fecha dia 24 de Agosto.-Producto de medio jornal, 21'90 ptas.

Total recaudado en tres semanas consecutivas, 92 90 ptas.

De los huelguistas del taller Vadell y los obreros despedidos de sus patronos actualmente colocados, hemos recibido durante las tres semanas consecutivas hasta la fecha día 24 de Agosto 115'05 pesetas.

Suma total 9.085'30 ptas.

(Se continuará)

#### VIDA OBRERA

Los pintores

Se convoca a Junta general extraordinaria a todos los socios de esta entidad para el lunes 8 del presente a las 7 de la tarde, en la Casa del Pueblo.

El Secretario, V. CATAÑY.

#### Los vidrieros

Estos compañeros han declarado la huelga a la casa Tallada, Llofriu y C. por solidaridad con los vidrieros catalanes, que han sido lanzados a la calle por el trust de fabricantes de vidrio, al cual pertenece la citada fábrica de Palma, declarando el lock-out a todos los obreros que en ellas trabajaban, y habiendo llegado dos delegados de la Federación Española en vidrio en esa y dado cuenta de los manejos despóticos de la burguesia catalana, se ha declarado el paro en la fábrica antedicha.

#### De Son Sardina

El dia 16 de Agosto hubo un incendio en este pueblo en el horno de Guillermo Jaume y los guardias municipales que son los primeros que están obligados a prestar su apoyo en tales siniestros, brillaron por su ausencia. El uno, de los dos que tenemos, se pasa todo el dia cazando y el otro trabajando en un huerto que tiene alquilado. Además los sábados y domingos se pasan la velada jugando a la lotería.

Eso es vergonzoso, Sr. Alcalde, tener que pagar a dos empleados que tan mal cumplen con su deber.

Gaspar Sabater

### A los albañiles de Mallorca

Estimados compañeros.

Salud

El Centro de Albañiles de Paima y sus contornos, cumpliendo con su deber, pone en conocimiento de todos los albaniles de Mallorca por medio de la prensa obrera, (principalmente a los no asociados), de que se ha propuesto formar un Sindicato de todos los al-bañiles de la Isla, bajo un sólo Regla-mento, el que se hará una vez constituido por acuerdo de las Secciones que la integren, por medio de una asamblea magna convocada al efecto.
Compañeros albañiles, creo que to-

mareis en consideración este aviso y en los pueblos que haya Sociedad constituida hareis lo posible para que la fundación del Sindicato sea un hecho por ser de primera necesidad y en beneficio de todos, porque una vez uni-dos todos los albañiles bajo un sólido Regiamento podremos hacer prevalecer nuestros derechos y los pueblos que no tengan Sociedad constituída espe-

ramos que nos darán facultad para que nosotros se la fundemos y para ello basta con que pase una comisión o un delegado por el Centro: de Albañiles de Palma, para ponernos de común acuerdo para llevarlo a la prác-

Albañiles, creo que ya os habreis dado cuenta de que sin la asociación no hay medios de vida en el estado que vivimos. Es preciso que todos nos pongamos de común acuerdo para que estos desentrañados y estúpidos burgueses no sigan explotándonos por más tiempo de la manera bárbara y cruel con que lo han hecho hasta hoy; es necesario que todos nos unamos y una vez unidos pedirles lo que nos sea necesario para la vida y más tarde, en unión de todos los proletarios, arrancarles por la fuerza, por medio de la huelga general revolucionaria, todo lo que nos pertenece como hijos de la madre Naturaleza.

Palma 3 de Septiembre de 1919.-El

secretario, Miguel Rigo.

#### DE MAHON-

## Lock-out patronal fracasado

Hemos recibido el siguiente telegrama de Mahon que di cuenta del ruidoso fracaso del lock-out declarado por los patronos plateros a los obreros del ramo de bolsillería de plata.

\*Director OBRERO BALEAR.—Palma. Mahón 3, 10 mañana

Lock-out declarado por patronos plateros a obreras destajistas fracasó ruidosamente ante actitud digna v energica de los obreros que todos declararon a su vez huelga general del oficio. Dirijió eficazmente la huelga el compañero Francisco Mercadal Pons diputado socialista provincial por Menorca.

El Comité de Mahón.

Felicitamos a los obreros bolsilleros de la capital menorquina por habertriunfado del lock-out patronal y tambien a nuestro inteligente amigo Mercadal por su acierto en la dirección del movimiento.

### En el Teatro Victoria

Velada a beneficio de los huelguistas tranviarios y metalurgicos.

En atento B. L. M. hemos sido invitados a la GRAN VELADA organizada por el ORFEON REPUBLICANO que se celebrará el próximo domingo día 6 del corriente a las 9 de la noche en el hermoso Teatro Victoria, Arrabal de Santa Catalina, a beneficio de los tranviarios y metalúrgicos.

El PROGRAMA de la VELADA es el siguiente:

Primera parte

 Lempurda, por el orfeón. 2.º «Sa Huelga d'es Trenviaris», monólogo.

«Mestre Fornaris», por la cátedra del orfeon.

Segunda parte

1.º Un monólogo. 2.º «Le Donselle de le Coste», por el orfeón. 3.º Cantará varias jotas el tenor

4.º Los hermanos Bernat tocarán

varias piezas de bandurrias. Se dará por terminada la velada con un baile de Salón.

### Aviso a los albañiles

La Sociedad de albañiles de Soller ruega a todos los compañeros de dicho gremio de Mallorca que si son solicitados para trabajar en dicho pueblo antes escriban o se pongan en relación con la mentada Sociedad,

Imp. Roca, Ferrer y C. Socorro, 92